

Vincennes, Montreuil, Fontenay
Paris XII^e, Saint Mandé

JE PENSE SOUVENT À JEAN CALVIN



Je pense souvent à Jean Calvin, j'ai bien des raisons de penser à lui. Une de ces raisons, c'est l'affirmation que Dieu seul connaît qui sont les siens (2 Timothée 22:19). Que Dieu les connaisse, c'est simplement évident, mais qu'il soit le seul, c'est à proprement parler vertigineux. Car ainsi rien de ce que fera une Église, prières, cultes et solennités... ne lui permettra jamais d'avancer vers cette connaissance qui n'appartient qu'à Dieu, maintenant depuis toujours et pour toujours. Ce commencement de réflexion nous fait arriver à une autre raison de penser à Jean Calvin. Une raison dont il lui est souvent fait reproche, la doctrine de la double prédestination : Dieu sait depuis toujours, c'est-à-dire dès avant la fondation du monde (Matthieu 25:34), qui sont ses élus, et qui sont les réprouvés. Quoique l'être humain fasse, il ne pourra rien changer au sort que Dieu lui a déjà choisi, l'éternelle béatitude ou l'éternel tourment.

Chaque fois que ce sujet est abordé, ce sont les mêmes protestations qui reviennent. « A quoi bon faire tout ce que nous faisons de bon dans notre vie humaine, si tout est décidé d'avance ? » Et bien cela relève de la connaissance de Dieu, qui est Dieu. Et là Jean Calvin, avec un brin d'humour, fait remarquer que ceux qui s'aventurent sur ce terrain risquent de n'y rien trouver de ce qu'ils recherchent, et risquent surtout d'attraper des maux de tête. En fait, dans la pensée du 16^{ème} siècle, lorsque l'être humain croyait en un au-delà béatifique ou infernal, et œuvrait sa vie durant pour mériter son paradis, la doctrine de la double prédestination était une prédication libératrice. Et ne pas savoir était synonyme de liberté. Je pense ici très fort à lui : quelqu'un veut-il de cette liberté-là ? Luther, avant Calvin, avait déjà repéré que, même chez certains de ses amis Réformateurs, cette liberté que donne la grâce seule était une ouverture à la vie tout simplement insupportable. La servitude est plus facile à vivre que la liberté, nous le savons depuis le livre de l'Exode.

Si je pense encore à Jean Calvin après tout ça, c'est pour me dire que la doctrine de la double prédestination a aujourd'hui une conséquence que je trouve belle. Elle supprime tout commerce avec Dieu. Elle supprime toute image possible d'un Dieu commerçant. Elle fait ainsi entrer le croyant dans sa majorité : penser et agir librement, et en répondre. L'initiative est aux croyants.

Pasteur Jean Dietz

ÉDITORIAL

Sommaire

- **Éditorial** – p.1
- **Impôts 2025: réductions d'impôts concernant les dons** – p.2
- **Jacques Ellul, intransigeant et visionnaire** – p.2-3
- **Notre appartement est à louer** – p.3
- **Bientôt notre fête de printemps: réservez le 15 juin!** – p.3
- **Dans les familles** – p.4
- **Prière** – p.4
- **Calendrier** – p.4

IMPÔTS 2025: RÉDUCTIONS D'IMPÔTS CONCERNANT LES DON

La campagne de déclaration des revenus 2025 est en cours.

Le dispositif pour les dons, issu principalement de l'article 200 du Code général des impôts, s'applique pour les dons effectués en 2024. Si vous avez réalisé un ou des dons à la paroisse (ACEPVIM) en 2024, le trésorier Matthieu de Maleprade vous a adressé un « reçu fiscal » par mail ou par courrier. Si vous avez réalisé un ou des dons à l'Association d'Entraide de la paroisse (diaconat), le trésorier Michel Ollendorff vous a adressé un « reçu fiscal » par courrier. Ces reçus sont à joindre à votre déclaration si vous utilisez les documents papier, ou à conserver précieusement si vous faites votre déclaration en ligne.

Le montant de ces dons est à reporter case 7 UF de votre déclaration ; il sera déduit du montant de votre impôt à payer, à hauteur de 66 % (dans la limite globale de 20 % de votre revenu imposable).

Nos associations et leurs trésoriers vous remercient de votre contribution précieuse.

JACQUES ELLUL, INTRANSIGEANT ET VISIONNAIRE

À côté des articles qui concernent directement notre paroisse, comme les portraits de paroissiens ou les informations sur nos activités, nos lecteurs auront remarqué que nous relayons régulièrement des textes parus dans les médias protestants sur des sujets de fond, par exemple en théologie ou sur des thèmes ecclésiaux.

Voici un article présenté dans le media suisse « Réformés ». Il permettra d'évoquer, de manière succincte par rapport à sa complexité, la pensée d'un théologien du vingtième siècle (1912 - 1994).

Écologie, décroissance, emprise de la technique sur nos vies : le penseur protestant français a devancé toutes les questions de notre siècle.

« Notre société est pire que celles où l'on vivait dans un univers religieux, car ces sociétés connaissaient le doute et les incertitudes, alors que le croyant en des solutions scientifiques et techniques est l'inexpiable bourreau collectif de notre monde, insensible aux remords autant qu'aux scrupules » - Jacques Ellul, La Foi au prix du doute (1980).

Par sa biographie, Jacques Ellul est un homme du XXe siècle : il naît en 1912 et décède en 1994. Mais sa force visionnaire et la clairvoyance de son propos en font un penseur du XXIe siècle : les idées qu'il développe anticipent en effet les grandes inquiétudes de notre temps. Et dans des domaines extrêmement diversifiés : Ellul a été à la fois professeur de droit et sociologue, théologien protestant et précurseur du mouvement écologiste, critique acharné de la technique et promoteur d'une espérance qui prend en compte toutes nos limites...

Apôtre de la décroissance

«On ne peut poursuivre un développement infini dans un monde fini.» Qui se souvient que c'est à ce protestant bordelais que revient la paternité de cette formule ? Pour Ellul, cette réalité constitue une évidence quand il voit notre mode de vie, notre système de croissance exponentielle et la finitude de notre planète : il entend donc lancer un signal d'alarme. Depuis les années 1930, il défend des positions qui pourraient être signées aujourd'hui par les écologistes : il y parle de sobriété, de révision des besoins, des dangers du productivisme... Et dans ces écrits affleure pour la première fois une autre formule qui a fait florès depuis : «Penser global, agir local.»

JACQUES ELLUL, INTRANSIGEANT ET VISIONNAIRE (SUITE)

Mais d'où vient à Jacques Ellul cette intuition hors du commun ? Sans conteste de sa foi réformée, selon Frédéric Rognon, professeur de théologie à Strasbourg : «Le propre de la foi protestante est de relativiser toutes les œuvres humaines. Pour Ellul, ce qui est de l'ordre de la politique, de l'économie, de la technique ne doit donc pas être idolâtré. La conviction de se situer devant Dieu l'amène à un recul critique par rapport à tout ce qui enthousiasme ses contemporains.»

Dialogue théologique et sociologique

La foi chrétienne donne dès lors à Jacques Ellul la «lucidité prémonitoire» pour mettre en cause la religion de la croissance et la sacralisation de la technique. Car toute sa réflexion se situe dans une dialectique entre théologie et sociologie, dans un dialogue entre lecture de la Bible et analyse des mutations contemporaines.

Le juriste-théologien en est convaincu dès les années 1950 : notre société est déterminée par la technique. Celle-ci représente un système clos, qui étend sa puissance sur toute chose, réduisant même la politique à une illusion. Et tandis que la société découvrait les prémices d'internet, Ellul avait perçu depuis des décennies déjà que «par manque d'imagination et de volonté, l'homme s'est subordonné à l'information au lieu de la dominer». Un constat implacable, mais combien réaliste à l'heure où l'intelligence artificielle effraie même les plus technophiles !

Pessimiste, Ellul ? Sans doute, mais «plein d'espérance», ajoutait-il. Car ce n'est que lorsque l'humain ne peut plus rien que Dieu peut enfin tenir ses promesses.

Christianisme subverti

Ellul se convertit à la foi chrétienne à 18 ans et choisit le protestantisme : «J'ai lu les théologiens catholiques, et je suis arrivé à la conclusion que les auteurs protestants étaient plus proches de ce que j'avais compris de la Bible.» Engagé dans l'Église réformée comme prédicateur, mais aussi durant quinze ans au sein de son Conseil national, il déplore pourtant la «subversion du christianisme», réduit à une morale et à des fêtes. Il l'assène : «Si le Saint-Esprit est, était, avait été avec les chrétiens et avec les Églises, nous n'aurions pas assisté à cette terrible subversion qui a fait prendre pour christianisme exactement l'inverse.»

Par Réformés - le journal - Matthias Wirz - 27 novembre 2024

NOTRE APPARTEMENT EST À LOUER

Les locaux de notre paroisse abritent deux logements. L'un d'eux est à louer, dès maintenant. Il s'agit d'un trois pièces de 60 mètres carrés non meublé. Il est géré par une agence immobilière, qui n'a cependant pas l'exclusivité de trouver les locataires. Le loyer correspond aux prix pratiqués dans le quartier. Si vous connaissez dans votre entourage une personne intéressée, merci de contacter Catherine Piot-Leray au 06 80 62 01 44.

BIENTÔT NOTRE FÊTE DE PRINTEMPS: RÉSERVEZ LE 15 JUIN!

Nous nous réunirons avant le temps des vacances le dimanche 15 juin après le culte, avec un repas pris à l'extérieur pour ceux qui le souhaitent et si le temps le permet, pour partager des jeux, des chants, des mimes... Comme « dans l'ancien temps », des tickets de tombola seront proposés dès ce mois-ci pour gagner un gros lot mystérieux. Votre conseil presbytéral travaille pour que cette fête soit pour notre communauté, pour les petits comme les grands, un moment de détente bon enfant plein de gaité.

DANS LES FAMILLES

Michel Ollendorff est décédé le 29 mars 2025 à l'âge de 89 ans. Il avait été longtemps trésorier de notre paroisse, ainsi que de l'association d'Entraide (Diaconat). Un culte d'action de grâces a été célébré par le pasteur Jean Dietz le samedi 5 avril au temple de Vincennes.

PRIÈRE

Quand je dormirai du sommeil qu'on appelle la mort,
c'est dans ton sein que je reposerai.
Tes bras me tiendront comme ceux des mères tiennent
les enfants endormis.

Et tu veilleras.
Sur ceux que j'aime et que j'aurai laissés,
sur ceux qui me chercheraient en ne me trouveront
plus,
sur les champs que j'aurai labourés,
tu veilleras.

Ta bonne main réparera mes fautes.
Tu feras neiger des flocons tout blancs sur les
empreintes de mes pas égarés,
tu mettras ta paix sur les jours évanouis, passés dans
l'angoisse.
Tu purifieras ce qui est impur.
Et de ce que j'aurais été, moi,
pauvre apparence,
ignorée de moi-même et réelle en toi seul,
tu feras ce que tu voudras.

Ta volonté est mon espérance,
mon lendemain, mon au-delà,
mon repos et ma sécurité,
car elle est vaste comme les cieux et profonde
comme les mers.

Les soleils n'en sont qu'un pâle reflet,
et les plus hautes pensées des hommes n'en sont
qu'une lointaine image.

En toi, je me confie. À toi, je remets tout.

Charles Wagner

CALENDRIER

Cultes : chaque dimanche à 10h15. Sainte Cène: le 18 mai (3^{ème} dimanche, panier solidaire et pot du diaconat) et le 25

Atelier du samedi : samedi 3 mai à 14h

Étude biblique : mercredi 14 mai à 14h30 et jeudi 15 mai à 20h

Réunion du diaconat : le 14 mai 2025 à 16h15

Catéchisme : samedi 17 mai à 13h30

Conseil presbytéral : lundi 19 mai pour travailler sur le prochain synode régional et à 20h pour les sujets habituels

École biblique : dimanche 25 mai pendant le culte

Synode national de jeudi 29 mai à samedi 31 mai

Fête de la paroisse dimanche 15 juin

Eglise Protestante Unie de France

Vincennes, Montreuil, Fontenay, Paris XII^e, Saint Mandé

Pasteur Jean Dietz

12, rue Monmory 94300 Vincennes

Tél: 06 30 31 96 19

pasteurjeandietz@gmail.com

<http://predicationdejeandietz.blogspot.com>

**Présidente du Conseil Presbytéral
Catherine Piot-Leray**

28, rue de la Paix – 94300 Vincennes

Tél: 06 80 62 01 44

Trésorier**Matthieu de Maleprade**

82 rue Diderot – 94300 Vincennes

Infos paroissiales sur le Net

<https://vincennes-montreuil.epudf.org/>

Président du Diaconat**Alain Walter**

Tél: 07 68 59 69 31

Action sociale Diaconat**Trésorier Michel Ollendorf**

28, rue de la Paix – 94300 Vincennes

Mise à jour du fichier de la paroisse :

(changement ou ajout d'adresse postale ou de courriel, de n° de téléphone, et aussi pour recevoir le Glaneur par internet, naissance de la famille, ...)

Informez par écrit le secrétaire du Conseil Presbytéral :

Acevim-secretaire@laposte.net

12 bis rue Monmory – 94300 Vincennes

Soutenir l'Église

*L'Église vit exclusivement des dons. Elle ne reçoit aucune subvention pour son fonctionnement, entretien des locaux, ni pour la rémunération des pasteurs.
Vos dons ouvrent droit à une réduction d'impôt sur le revenu égale à 66 % du montant versé.*

Par virement (sans frais) :

IBAN : FR31 2004 1000 0101 6890 2V02 048

BIC : PSSTFRPPPAR

Par carte bancaire : <https://vincennes-montreuil.epudf.org/> (Section « Faire un Don »)

Le Glaneur

Eglise Protestante Unie de Vincennes-Montreuil

12, rue Monmory

94300 Vincennes